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要闻

市绿化市容局党组书记、局长邓

建平把“抓实办好民心工程，加快推动

公园城市建设”作为主题教育的调研选

题，指出上海公园城市建设要贯彻全

过程人民民主要求，回应和满足市民

群众对美好生态环境的新期待，真正做

到民心工程得民心，人民城市为人民。

周华杰表示，6座首批“环上”公

园将结合驿站、入口广场设置市民意

见征集箱，在集中开展金点子征集、

市民满意度测评的基础上，常态化地

问需、问计、问效于民。“环城生态公园

带的‘全过程人民民主’如何落实？首

先，每座公园开工前必须进行民意征

询，其次，每座公园开放后都将建立

常态化市民意见听取机制，同时建成

开放后半年到一年内集中进行市民

满意度测评。最后，在‘十四五’末，将

对环城生态公园带的50座公园进行

生态效应、经济效应等的全面评估。”

同时，这一做法今后还将推广至

楔形绿地、生态间隔带及重点绿化项

目建设，最大程度发挥社情民意在推

动上海公园城市建设中的效用。
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来公园的频率、到公园的交通方

式、总体满意度，停车位、公厕、售卖

服务等能否满足需求，对园内露营烧

烤宠物骑行等的态度……在这份包

含16个问题的调研问卷中，绿建中心

希望了解公园建成后“软硬件”是否

能满足老百姓所需。

为此，中心发动员工通过周末到

公园现场设点设摊、周边社区走访交

流、居委微信群转发扩散等方式，进

行满意度问卷调查和访谈调查，最终

回收居民问卷1515份。

通过统计梳理，6座“环上”公园

市民总体满意度评分为8.92分（满分

  分），在景观面貌、配套设施、卫生

状况、主题特色、安全管理等子项中，

景观面貌满意度最高，达9.12分，其

余各项也在8.5分以上。总体来看，

首批6座“环上”公园生态效益充分发

挥，景观面貌明显提升，四化改造面

积约69.54公顷，新增“四化”苗木近

16000株，“彩化”率大幅提高。

测评中，“环上”公园也获得了许

多市民的认可，“几乎每天都去”和

“平均一周去1-3次”的市民占比近

42%。市民黄女士曾参与宝山丰翔

智秀公园建设前的民意征询，并对绿

化效果提出了适当提升的建议。此

次满意度测评中，黄女士表示，公园

改造后面貌焕然一新，绿植和设施都

有明显改善，“如今每天中午吃完饭

都要来转一圈”。

露营、烧烤、遛宠、骑行……这些

新需求和管理新矛盾，是此次调查中

的关注重点。调查发现，70.56%的受

访者对“帐篷露营”表示欢迎，23.63%

认为“有利有弊”。48.75%的受访者

对“烧烤”表示欢迎，但也有24.97%反

对。对待“宠物入园”的态度则两极

分化，39.83%受访者欢迎，33.42%受

访者反对。“园内骑行”方面，50.4%表

示欢迎，但也有21.47%表示反对。

分析发现，市民持反对意见的主

要原因，集中在安全隐患（占  %）和

卫生问题（占  %）。同时，年轻群体

对各项游园新需求较为支持，而老年

群体则更保守，尤其是针对“宠物入

园”，老年人与年轻人意见相左。

不过，也有不少持“有利有弊”意

见的市民给出了建议。比如51.6%的

市民认为可为“新需求”划定指定区

域，24.2%则建议出台管理规定，设置

标识标牌，23.26%建议加强巡逻检

查。据了解，目前沔青公园已计划开

启烧烤区，进行分区管理。园路则分

为骑行道和漫步道，公园内有配套自

行车，外来自行车入园。

绿建中心认为，如何平衡市民游

园新需求与管理新矛盾，将成为后续

“环上”公园运维管理亟待解决的重

要课题。这也说明，要多倾听不同群

体的不同声音，形成最大公约数，提

高对不同诉求的妥善处置能力，彰显

海纳百川的城市精神。

目前，浦东沔青公园配有公厕5

处、售卖处2处、停车位76个；浦东金

海湿地公园配有公厕5处、售卖处2

处、停车位85个；宝山丰翔智秀公园

配有公厕3处、售卖处2处、停车位86

个；普陀春光公园建有公厕2处、售卖

处1处、停车位43个；嘉定绥德公园

建有公厕2处、售卖处1处、停车位10

个；闵行梅陇公园建有公厕11处、售

卖处6处、停车位258个。

这些基础配套设施能否满足需

求是调查的重中之重。38.48%的受

访者认为公园停车位能“充分满足”

需求，26.47%则认为“不能满足”。认

为公厕“不能满足”需求的有6.61%。

售卖服务“不能满足”需求的有

19.95%。

建设前明明经过测算和征询，为

何仍有部分市民认为“不能满足”需

求？带着这个疑问，绿建中心对6座

公园的具体情况再次进行了调研，发

现“环上”公园开园后日均客流量显

著增加，今年“五一”假期6座公园累

计游客量约77000人次。同时，各公

园平日游客量和节假日游客量差异

也较大，最高可相差六七倍。以沔青

公园为例，平日日均入园1000人次，

高峰期每天可达7000人次，今年“五

一”假期更达19507人次。又如金海

湿地公园，平日游客量为1000-2000

人次，高峰期可达12000人次，“五一”

假期更是有42508人次游园。这就导

致停车、如厕、售卖服务等在游客量

高峰时显得有些捉襟见肘。

同时，各公园地理位置不同、游

客年龄段不同，使得市民来园交通工

具也各有不同。比如浦东沔青公园，

55.94%游客是有亲子需求的26-45

岁群体，自驾比例近六成，停车问题

较为突出。而闵行梅陇生态公园，

85.45%受众是周边居民，以步行到达

为主，停车矛盾暂不突出，但有近三

成受访者认为售卖服务、避雨廊亭和

儿童游乐场所存在不足。

针对调研中发现的问题，部分公

园已改进或计划改进，包括优化指示

标牌、增加移动厕所和自动售卖机，

与属地交警等部门沟通协调停车资

源，释放更多车位等。

丰翔智秀公园已与对面工业园区

沟通协商，借用园区停车场临时停车，

15元/天封顶收费，并计划在公园入口

处新增一处非机动车停车位。同时，

园内计划新增一处自动贩卖机，待园

内茶室开放后将新增一处公厕。

春光公园目前一期已建成开放，

二期在建，游客可在外环辅道临时停

车，水厂路入口停车场也在建。同时

公园内增添了一处移动公厕，二期公

厕已建成，包含公厕和小卖部的春光

驿站10月底也将完工。

绥德公园也已新增了一处移动公

厕，后续计划在驿站内设置售卖点。

梅陇公园则在目前258个车位基

础上，计划划线后规范车位停放，改造

林下停车场。

“通过这次测评调研，我们也在

思考原因。”市绿建中心主任周华杰

坦言，“一方面，前期对于游客量和游

客需求的精准测算还有不足，更多地

以导则中的‘硬指标’来配备基础设

施。今后建设中我们也会对设计方

提出要求，需求分析应该更加精准。

另一方面，部分配套驿站尚未开放，

指示标牌也不太清晰，导致有些游客

找不到服务设施。”

■ 浦东金海湿地公园

测评 总体满意度达8.92分

平衡 不同人群有不同需求

配套 客流高峰时捉襟见肘

优化 增移动公厕和售卖机

实践 贯彻全过程人民民主

学思想 强党性 重实践 建新功大调研

售卖点够不够？
停车位多不多？指示
标识是否清楚？……
作为环城生态公园带
的重头戏，今年年初，
宝山丰翔智秀公园、普
陀春光公园、嘉定绥德
公园、闵行梅陇生态公
园、浦东沔青公园和金
海湿地公园等6座“环
上”公园建成开放，至
今已近半年。
昨天，上海市公共

绿地建设事务中心（以
下简称“绿建中心”）披
露了针对6座公园的
市民满意度测评结果，
市民总体满意度评分
为8.92分。同时，针对
市民需求和建议，相关
部门正积极改进。

本报记者 金旻矣

环城生态公园带和“千座公

园”建设工程被纳入上海市委

    -     民心工程，是上海

“十四五”期间，市委市政府推进

“公园城市”建设，打造“令人向

往的生态之城”的重要举措。

目前，本市重点推进了“环

上”公园和外环绿道建设，首批6

座“环上”公园今年年初已开放，

第二批  座“环上”公园年底建

成。“环内”已完成   公顷楔形

绿地建设。“环外”推动吴淞江生

态间隔带方案研究。“五个新城”

开展国际方案征集，并形成上海

新城绿环专项规划。
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